





当時の模様といったしましては、三十二年度の保険募集が進歩するためには、みんなでもう少しがんばらうではないかという申し合せをいたしまして、当日も久原君は主事と一緒に募集に出かけないことになつておつたのであります。が、たまたまその組になつておりますた主事の都合のために、本人だけ出かけて、大崎局から約五キロくらいの場所に行つたのであります。その帰りだと思われますが、たまたま仁淀川という川がございまして、その川に長さ五メートル、幅約二メートルくらいの橋がかかつておつたわけでござりますが、その橋には別に街灯もなく、その自転車にもランプがついてなかつたのではないかと推定されますが、不幸にして墜落して死亡したというのが事実でございます。

○森本委員 その当時労働組合と当局

との間には超勤の三六協定が締結され

たのではないかと推定されますが、この

日の勤務時間についてはどうなつてお

りましたか。

○成松政府委員 ただいまお話をござ

いましたように、保険募集の外勤事務

につきましては、いわゆる超過勤務並

びに休日勤務に関する協定について、

管理者側と組合側との間にやや解釈の

相違点がございましたために、その解

釈がつきりするまでは時間外超過勤

務命令をすることは自歎しようとい

うことになつておりますので、おそらく

何かの仕事を受け持つておつたよう

でありますので、おそらくその日の五

時十五分でございますか、その時間で

終ったのではなかろうかと考えております。

○森本委員 本人がなくなられて非常

にお気の毒だし、すでにこの人に對し

ては公務の補償がなされております

で、その点についてはそれだけこう

でありますか、ただこういう場合に法

的にはどういう解釈をしてやられるか

という点です。たとえばこの人はかり

に勤務時間が五時ということになつて

おるとするとらば、八時ころについて

午後一時から午後九時なら九時までと

そこにその人の勤務時間というものを

がないわけです。超勤がなくても保険

募集ということはあり得るのであります

です。その辺が私は非常に疑問に考えま

すので、その当時のその人の勤務時間

というものはどういう形になっておる

かということをお聞きしておるわけ

です。

○森本委員 その当時労働組合と当局

との間には超勤の三六協定が締結され

ていなかつたはずであります。この

日の勤務時間についてはどうなつてお

りましたか。

○成松政府委員 その当日における本

人の勤務時間といつたしましては、ただ

いま申し上げたような時間だったと推

定されるのであります。保険募集に

つきましては、先生もよく御承知のよ

うに、夜間募集ということをした方が

非常に効果が多いというようなことか

ら、本人も確信があつて夜間募集に出

かけられたのではないかと思います。

○成松政府委員 お説の通り管理者側

といつたしましては、超過勤務を命じな

けであります。この日は超過勤務の命令は

できぬはずなんです。

○成松政府委員 お説の通り管理者側

といつたしましては、超過勤務を命じな

けであります。この日は超過勤務の命令は

できません。

○成松政府委員 お説の通り管理者側

といつたしましては、超過勤務を命じな

けであります。この







定をしておるような様子もございませんので、強制というふうには認められないと思うのであります。ただ、たゞいま御指摘のように、その局長が若くしてなつたと申しましても、すでに数年もしくは十年近くもなつておるのでございまして、その間に局長としてのその他において、あとから見れば気を訓練も相当積んできただらうとは思われるのですが、私どもの聞いた範囲におきましても、多少言葉づかいその他の局長としての感想は受ける点があるはあつたかも知れぬのであります。

○上林山委員 本問題は、森木君が今御質問になつておるのでござりますが、局長の説明を聞きますと、大体了解できますが、どうも答弁の中に、そじやないだらうかと思ひますといふようなことがあるので、そういうことではかえつて将来の運営に私は影響を及ぼすのだ、こう思う立場からもう少し関連してお尋ねしたいと思いま

る。森木君が今御質問になつておるのでござりますが、局長の説明を聞きますと、大体了解できますが、どうも答弁の中に、そじやないだらうかと思ひますといふような言ひ方は、まだ調査が不十分な印象がはつきりしない。これは全国の保険募集の士氣に関する大事な問題なんです。この点は一つ関連質問として私はもう一べん御答弁お願ひしておきたいと思います。ちつとも私は強制されていないと思つているのです。

○成松政府委員 最初に募集目標を打ち立てます場合には、いろいろ地方の郵政局の外務課長、保険部長等を招集いたしまして、大体これくらいやりたいと思うがどうであろうかという相談局なりに具体的に割当をし、さらにその局長がまた具体的にお前これだけやれど、こういう意味のものは全然ないようと考えるのだが、そういうふうに報告を受け、あるいは調査をされたら、その局長がまた同時にもう一回は、その局においてばらばらである。今の御報告を聞けば、判こを押して出したのもあれば出さぬもある、あるいは全然そういうものを出さないものがあつた。こういうのであって、何も積極的に具体的に強制をしたものとは、全然今の報告を聞けばわれわれは、全くない。こういうものはもう少しあ明

瞭に——これは全国の保険募集に影響を及ぼす問題なんです。士氣に関する問題なんです。だから途中において、あるいは初頭において、あなたはどのくらいできるのだ、自分の見込を書いてくれると、事業経営上非常に重要な参考になるのだ、それができない場合は本省として、あるいはその当該局において何かできるような促進策を考える。局長はこうであつたであらうと察せらるるとか、こうでありますよとかいふような言ひ方は、まだやむを得ないが、何となく受け入れる印象がはつきりしない。これは全国の保険募集の士氣に関する大事な問題なんです。この点は一つ関連質問として私はもう一べん御答弁お願ひしておきたいと思います。ちつとも私は強制されていないと思つているのです。

○上林山委員 なおただいま問題になつております局員の不幸な死といいますか、そういう問題が保険募集に関連しているという方が強いのか、私はそう思ふが、はつきりしたことはわからないと申しますが、そういう問題が保険募集に関連するけれども、それではそのいろいろの問題というのはどういうことですか、それを一つ一つ説明して下さい。

○成松政府委員 結局本人の気持になつてみると、結局は借財がもとでなつたと、いうふうに調査されておりますが、ほどの結果、本人は無口でおとなしい性格であり、ほかの外務員諸君が保険募集をやつておるにかわらず、自分は一歩ならない、こう考へるのではありません。いろいろ監察の方で調べてみましたが、あとから見通しをつけて出した、こういうものがあるのでござります。

○上林山委員 なおただいま問題になつております局員の不幸な死といいますか、あるいは外務員の方がウエートが強いので目標を設定いたします。それを当該郵政局では各局に割り振る場合に、一定の基準、区内の人口構成とか、経済力あるいは外務員の数などを参考して各局別にきめます。各局別にきめたものと個人別にきめるかどうかという問題にまつしまして、局長の自主性によつてやらせておきましても、現実の問題と相談をして、これは個人的に非常に能力

差のあるものでござりますから相談をして、個人別の目標をきめるところもありましようし、それから小さな局では個人別の目標を立てないで、自分のところの局の目標をもととして、しっかりとやつてくれということに出発するところもございます。この局におきましては、昨年度におきましては個人別の目標を立てないで、実績は目標以上に到達いたしております。本年度におきましても、当初におきましては個人別の目標を立ておりません。たた先ほどお話をございました二月十八日でございましたが、各人別に二月中どのくらいできるかという見通しを出して申しまして、主事から各人別に調書を出してもらつたのでござりますが、その出し方も、判をついたのもあり、判をつかなかつたものがあり、またその日は自分としてはまだ見通しがつかないが、あとから見通しをつけて出した、こういうものがあるのでござります。

○成松政府委員 思つたのだが、一つありのままを委員会でありますとどこであろうと、私は率直にお述べになることが、事件の真相をきわめる上においていいのではないかと、こう思つのですが、どちらにウエートがあると、今までの報告を主に考えてお見えになつていいか、監察局長からでも、あるいは保険局長からでも、こううございますが、お答え願つておきたいと思うのです。

○森本委員 だからそういうことにならば、一応これは郵政省としても責任があるのじゃないですか。組合側としてはやはりそういうふうなことで死んだことは残念であると言つておられる。いろいろの問題についてやはり総合的に自殺をしたのじゃないかと言われるけれども、それではそのいろいろの問題といふのはどういうことですか、それを一つ一つ説明して下さい。

○成松政府委員 結局本人の気持になつたのも、結局は借財がもとでなつたと、いうふうに調査されておりますが、ほどの結果、本人は無口でおとなしい性格であり、ほかの外務員諸君が保険募集をして外へ出て業務を行つたのを母親が見ておりまして、不思議に思つて尾行して、プロバリンを買ったのを取り上げておつたといふような点から、それをつた方が穢だらうと思うのであります。が、はつきりしたことはわからないと申しますが、客観的な条件から想像されますが、いつまでもやはり何か原因があつたようにも想像されますし、それから今回の、遺書とまで言えるかどうか存じませんが、まくら元にあつたメモ等から見て、そういう保険募集の問題には必ずしも触れてなかつた、こういう点が先ほど申し上げましたいろいろな条件といふことでござります。(了承了承」と呼ぶ者あり)

に重大な問題です。その死人のことについてあはいておるわけじゃない。局長がそういうことをやつたから死んだということをわれわれは感知しておるから聞いておる。それで、その他の問題がいろいろあるならば、その問題を明確にしてもらいたい。その問題は借財のことだと言うが、借財だと言うなら、借財がどのくらいあつたか、そこまで言ってやらなければ故人の汚名をそそぐことにならぬ。だから借財があつたということならば、その借財は一体どのくらいあって、どこから借りておつたか、そのことを一つ説明を願いたい。

う一べん私の方では調べてみます  
○成松政府委員 一昨年無断欠勤しましたときには十万円ぐらゐ借財があつて、それを後に自分の貯金から支払っているというふうに私ども聞いておられます。  
○森本委員 本人はだからその借財については別に気にしていなかつた、借財というよりは、本人はその貯金を十萬円おろして支払つて全然氣にしていなかつたということであります。もう一つこれで非常に残念なのは、この人が自殺をする直前に局長から五十万円やれ、五十万円が一つもできておらぬじゃないかといつて叱責されて、本人は非常にしょげ返つておつた、非常にこれについて弱り切つておつたということを付近の者が証言しておつた。それから数日して死んでいる。どうしてもそれが原因になつてゐるということは事実なんです。ところがそれに対しても借財がどうのこうの、特にひどいのは当該局長が本人に對して、この人は身体的な障害があつたから死んだんだろう、こういう勝手なことを言つていいことですが、そのことについてはお調べになりましたか。

○成松政府委員 私どもとしましては、それは強制募集であつたかどうかという点にポイントを置いて調べておりまして、身体障害がどうのこうのというところまでは監察官としては調査をいたしておりません。

○森本委員 その内容はともあれ、当人がこの保険募集ということを相当苦にしておつたということは事実なんだ。これはどなたも否定できない。た

どうかということについては、死んだ方でありますのでわからぬ。わからぬが、それも相当の理由であるということは事実なんです。ところがその事実を隠蔽をせんがために、借財がどうのこうの、あるいはその人の身体障害がどうのこうのということを大きく宣伝するから、片方の組合の諸君は怒るのですよ。当該局長ははつきり新聞記者にそういうことを言っている。そういう故人を侮辱するようなことを言ってゐるから憤慨するわけです。だからその争点がどこにあるかということをあなたの方でも十分お考えを願いたいと思う。

は、とにかく自分の使っておる子供たちや従業員各位にそうちした問題が起きた場合には、常に最善のあたたかい気持ちを持って、その人の死後の処理を手渡つてやる。そういう方針においては、いうものには区別なく、自分の従業員であるいは第一組合といいますか、全連であるうと第二組合であろうと、そういうものには区別なく、組合員でなからうと、合員であろうと組合員でなからうと、あるいは第一組合から、最善の有利な立場をもつて解決してやる。その方針は従来も堅持し、将来ともに変わらないものである。こういう点を言明せられて対処せられるならば、森本委員の質疑というものは十分に理解せられるだろうと思うのです。その点大臣からあらためて御説明を願いたい。

○森本委員 その前に……。何かまだ誤解をしておるようありますのでちょっとと言つておきますが、これははつきりと毎日新聞にも載つておるわけです。当該局長が身体障害とか神経衰弱とかいうことを言つておるわけですか。ここに問題がある。しかも福山君は満足な結婚生活ができないからだけです。当該局長が身体障害とか神経衰弱とかいうことを言つておるわけです。ここに問題がある。

長が談話として新聞記者に言つておる。これは相手方を非常に侮辱したものである。しかもこの人にはちゃんとした婚約者がおる。これは家族にして、その婚約者にしても、そんなことを言われて黙つておれるものじゃない。そういうことを言つておるので非常に憤慨をしているわけですよ。だから保険募集ということによつて、これを苦にしてなくなつたといふことも、これ

のことよりもこの局長のとった態度に対する、従業員は死人にむちを打つておるということ、その争点といふものであるというので非常に憤慨をしておるといふこと、この解決を乞うけるのになかなかつけにくい。その上を一つ十分に考えてやつてもらいたい、こういうことですから、その点は一つ誤解のないように。

○平井国務大臣 橋本先生と森本先生のお話を伺つて、本件はまことに氣味悪い事件でございまして、いろいろな立場から考え、またいろいろな方面に思いを寄せられることは当然のことだと思います。しかしながら今ここでいろいろ死者に対する論議だけはむろろ仮の靈に対しても冒瀆するというような事柄にも相なるうかと存じ上げるので、郵政省といたしましては、この問題につきましては十分研究もいたしまし、調査もいたし、死者に対しましては最善の方法をもつて、今後親心といふ気持を本件には十分適用いたしまして善処いたしたいというふうに存じておりますので、どうか本件についてよろしく御了解を願いたいと思ひます。

○松井委員長 他に質疑はありませんか。——他に質疑がなければ、次会は公報をもってお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。